ARMAMENTO DE LAS TROPAS DE CASA REAL, 1788-1931 (11)

PISTOLA "1er. MODELO", DE OFICIAL, DEL REAL CUERPO DE GUARDIAS DE LA PERSONA DEL REY



Pistola de caballería, modelo que equipó a los Oficiales del Real Cuerpo de Guardias de la Persona del Rey, en los años 1814-21. Ejemplar con cañon fechado 1813, calibre "de á 17" (18 mm.), longitud 200 mm., labradas las Armas Reales y la inscripción "RL. CVERPO DE GVARDS. DE LA PERSONA DEL REY", singularizado "4° 2ª Ba" (un 4° Oficial en la 2ª Brigada). Llave "á la española", inscrita "Zuluaga" (Ramón de Zuloaga, Placencia). Colección Robert E. Brooker Jr.

La pistola ilustrada, de la sólo conozco existencia de este ejemplar, corresponderá al modelo que equiparía a Oficiales Menores, más trabajado que el construido para Cadetes y Guardias, al mostrar las Armas Reales en el casquillo que remata la empuñadura.



En 1815, este Real Cuerpo contaba con Plana Mayor, Juzgado y 4 Escuadrones de a 2 Brigadas cada uno. Componían la Plana Mayor: 1 Capitán con cargo de Inspector y Comandante Superior, 1 Capitán Supernumerario, 2 Ayudantes Generales, 1 Comisario, 1 Secretario de Inspección, 1 Furriel General, 1 Director del Picadero, 1 Archivero, 1 Alcayde de los cuarteles, 3 Capellanes, 3 Cirujanos, 4 Picadores, 2 Domadores, 1 Músico Mayor con carácter de Maestro, 1 Timbalero para todo el Cuerpo, 3 Silleros, 2 Armeros¹, 1 Carcelero y 1 Mozo de Sala.

El Juzgado lo componían: 1 Asesor, 1 Fiscal, 1 Escribano y 1 Alguacil. La fuerza de los cuatro Escuadrones la formaban: 4 Comandantes de Escuadrón, 16 Exentos, 4 Ayudantes Mayores, 16 Brigadieres, 16 Sub-Brigadieres, 72 Cadetes, inclusos 8 Garzones, 528 Guardias, 4 Músicos de orden y 16 Músicos de Escuadrón.

La Brigada de Flanqueadores, adicionada en 1817, se componía de 1 Comandante, 2 Exentos, 2 Brigadieres, 2 Sub-Brigadieres, 8 Cadetes y 86 Guardias.

En el ejemplar ilustrado al inicio, el cañón figura singularizado: "4º 2ª Bª", señalándolo equipo de un 4º Oficial en la 2ª Brigada. Hipotéticamente, pudo tratarse de alguno de aquellos con grado de Exento, o bien con los de Brigadier o Sub-Brigadier. Cada Escuadrón contaba con cuatro plazas en estos empleos, dos en cada Brigada, los 1º y 2º en una, y los 3º y 4º en la otra (¿?).

Aún careciendo de la inscripción que lo confirma, el parecido de este modelo con el que equipó a Cadetes y Guardias, permitiría considerar a ambos como pertenecientes a un mismo Cuerpo, lo que no ocurre con la pistola que equipó a uno de sus Oficiales Mayores, no costeado por este Real Cuerpo, a diferencia de los de los dos anteriores.



Pistola de caballería, "del comercio", equipo de Oficial Mayor del Real Cuerpo de Guardias de la Persona del Rey, en los años 1814-21. Cañón calibre "de á 17" (18 mm.), longitud 227 mm., con punzón coronado "BUS/TIN/DUY" (Juan Esteban de Bustinduy, Eibar), inscrito en oro, "CAPITAN SUPERNUMERARIO DE LA GUARDIA DE LA PERSONA DEL REY". El refuerzo de la culata, inscrito también en oro, "POR LA PROVINCIA DE GUIPUZCOA". Llave punzada "MEN/DIZA/BAL" (Juan Andrés de Mendizábal, Placencia). Pieza nº 6466 en la Colección del Museo del Ejército.

-

¹ El guipuzcoano Blas de Zuloaga, hermano de Ramón, y el catalán Eudaldo o Eudal Pous

En el escalafón de la Plana Mayor, el Capitán Supernumerario era segundo en categoría, tras el Capitán Comandante e Inspector, su función era sustituirlo en caso de ausentarse. En los años 1816-20, la plaza de Capitán Supernumerario la ocupaba el Mariscal de Campo, Marques de Villadarías y de la Vera, al que la Provincia de Guipúzcoa obsequió con la pareja de pistolas de que formó parte este ejemplar.

En mi opinión, no se trata del "modelo" que pudiera ser producido para equipo de los Oficiales Mayores, si no de aquellos a definir "del comercio", objeto del encargo de las autoridades de la Provincia de Guipúzcoa, para su obsequio al citado Mariscal de Campo, Capitán Supernumerario del Real Cuerpo.



Pistola de caballería, "del comercio". Cañón calibre "de á 19" (17,6 mm.), longitud 227 mm., con punzón coronado "BUS/TIN/DUY" (Juan Esteban de Bustinduy, Eibar) inscrito "HERRADS" (de herraduras), llave inscrita "Dº Guisasola" (Domingo de Guisasola, Eibar), guardamonte punzonado "M/AL/VER/DI" (M. Alberdi, Eibar). Pieza Nº 24595 en la Colección del Museo del Ejército.

Que constituye un modelo "del comercio", lo diría confirmado por la existencia de otro ejemplar de la misma Colección, prácticamente diferenciado del anterior por su calibre, "de á 19", y por carecer de inscripciones que lo relacionen con el Real Cuerpo de Guardias de la Persona del Rey.

Juan L. Calvó Junio, 2011

Bibliografía:

M. Gómez Ruiz y V. Alonso Juanola, "El Ejército de los Borbones", Tomo V, Volumen 2, Madrid, 2001

José Borja Pérez, "Catálogo razonado de armas de fuego del Museo del Ejército", Madrid, 2003

Juan L. Calvó, "Armamentos de munición en las FF.AA.EE, producción de antecarga, 1700-1873". Barcelona 2004